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DIRETORIA LEGISLATIVA 
SERVIÇO DE ATAS 

LEGISLATURA 2021 A 2024 

APROVADA PELO PLENÁRIO EM 1.º/11/2023 

Reunião Ordinária do dia 31 de outubro de 2023 
Presidente: vereador Caio André Pinheiro de Oliveira  

Secretário-Geral: vereador João Carlos dos Santos Mello  

 

No dia trinta e um de outubro do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas e 

quinze minutos, realizou-se a sessão ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no 

plenário Adriano Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero 

Martin, n. 850, São Raimundo, nesta Capital, Estado do Amazonas, presidida pelo 

vereador Caio André Pinheiro de Oliveira, do Podemos; e, eventualmente, pelos 

vereadores Ivo Santos da Silva Neto, do Patriota; Lissandro Breval Santiago, do 

Avante; e Carmem Glória Almeida Carratte, do Partido Liberal (PL), tendo esta 

última também secretariado os trabalhos. PRESENTES, ainda, os vereadores Allan 

Campelo da Silva, Rodrigo Guedes Oliveira de Araújo e Roberto Sabino 

Rodrigues, do Podemos; Antônio Almeida Peixoto Filho, do Agir36; Samuel da 

Costa Monteiro, do Partido Liberal (PL); Cícero Custódio da Silva, do Partido dos 

Trabalhadores (PT); Diego Roberto Afonso, Éverton Assis dos Santos e Maria 

Jacqueline Coelho Pinheiro, do União Brasil (União); David Valente Reis, Manoel 

Eduardo dos Santos Assis, Marcel Alexandre da Silva, Alonso Oliveira de Souza 

e Gilmar de Oliveira Nascimento, do Avante; Dione Carvalho dos Santos e 

Joelson Sales Silva, do Patriota; Eduardo Assunção Alfaia, João Kennedy de 

Lima Marques e Rosinaldo Ferreira da Silva, do Partido da Mobilização Nacional 

(PMN); Elissandro Amorim Bessa, do Solidariedade (SD); Francisco Carpegiane 

Veras de Andrade e Márcio José Maia Tavares, do Republicanos; François Vieira 

da Silva Matos, do Partido Verde (PV); Jaildo de Oliveira Silva, do PCdoB; Luís 

Augusto Mitoso Júnior, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB); Raiff Matos Silva 

Vasconcelos e Elan Martins de Alencar, do Democracia Cristã (DC); Robson da 

Silva Teixeira, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Thaysa Lippy 

Silva de Souza e Jander de Melo Lobato, do Progressistas (PP); William Robert 

Lauschner, do Cidadania; e Yomara Jesuína Lins Rodrigues, do Partido Renovador 

Trabalhista Brasileiro (PRTB). JUSTIFICADA a ausência dos vereadores João 

Carlos dos Santos Mello, do Republicanos; Daniel Amaral Vasconcelos, do 

Podemos; Rosivaldo Oliveira Cordovil, do PSDB; e Wallace Fernandes de Oliveira 

(Sem Partido), de acordo com os Memorandos: n. 092/2023 – GVJC; n. 066/2023 – 

GVDV; n. 079/2023 – GVRC; e n. 045/2023 – GVWO, respectivamente. AUSENTE o 

vereador Marcelo Augusto da Eira Correa, do PSB. Havendo quórum regimental 

e invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião, e na 

sequência, a secretária, vereadora Glória Carratte, leu a Ata da sessão ordinária do 

dia trinta de outubro do ano em curso. Em seguida, o Presidente registrou a 

presença, no plenário, de integrantes do Corpo de Bombeiros Militar do Distrito 
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Federal – CBMDF e do Departamento Integrado de Operações Aéreas – Dioa, da 

Secretaria de Segurança Pública do Amazonas – SSP/AM, que estavam trabalhando 

no combate às queimadas no estado do Amazonas, dando-lhes boas-vindas. Em 

Questão de Ordem, o vereador Peixoto cumprimentou a todos, exaltou o CBMDF 

pela ajuda no combate às queimadas e enalteceu o grupamento do estado, que 

também realizada um excelente trabalho, não só apoiando no combate aos 

incêndios, mas também no resgaste da população que se encontrava em regiões de 

difícil acesso em razão da seca. O questionante referenciou o delegado Rafael 

Montenegro, coordenador do Dioa e o tenente-coronel Eloízio Nascimento, 

coordenador da equipe do CBMDF e pediu permissão à Mesa para fazer a entrega 

dos diplomas de honra ao mérito aos convidados, em reconhecimento ao serviço 

prestado à sociedade amazonense. O Presidente pediu a todos uma salva de 

palmas para os homenageados. Em Questão de Ordem, o vereador Peixoto 

informou que, no dia anterior, havia tratado sobre as queimadas que estavam 

acontecendo no Amazonas, principalmente na região Metropolitana. Em seguida, 

agradeceu ao governador Wilson Lima pela solicitação feita ao governador do 

Distrito Federal, Ibaneis Rocha, que disponibilizou a vinda de uma equipe, há quase 

um mês, e convidou, pedindo vênia à presidência, o tenente-coronel Eloízio 

Nascimento para se manifestar. O Presidente acatou o pedido e informou aos 

vereadores que as inscrições para o grande expediente estavam abertas e poderiam 

realizá-las por meio dos tabletes. Em Espaço Aberto, com a palavra, o tenente-

coronel Eloízio Nascimento cumprimentou a todos, agradeceu à equipe do Dioa, 

pela receptividade; e aos vereadores, pela homenagem. Em seguida, discorreu 

sobre a oportunidade de estarem no combate às queimadas em uma região tão 

importante quanto o Amazonas. O Presidente convidou os vereadores que 

quisessem participar da cerimônia de entrega dos diplomas aos integrantes, que 

estavam representando as corporações homenageadas, que se dirigissem ao 

dispositivo. A vereadora Glória Carratte assumiu a direção dos trabalhos. Em 

Questão de Ordem, o vereador Dione Carvalho enalteceu e reconheceu a 

importância do trabalho das corporações. Após a entrega dos diplomas, o vereador 

Caio André reassumiu a presidência e solicitou à técnica que divulgasse o vídeo 

sobre operação de combate aos incêndios. Concluída a exibição, agradeceu, mais 

uma vez, aos convidados pelo empenho; e passou os trabalhos para o GRANDE 

EXPEDIENTE, anunciando a ordem dos blocos (dois, um e três) e os vereadores 

inscritos, informando, ainda, que as inscrições continuariam abertas pelo prazo de 

dez minutos. Em Questão de Ordem, o vereador Diego Afonso solicitou inscrição. 

O Presidente perguntou se o vereador não estava conseguindo fazê-la, por meio do 

tablete, confirmando a inscrição do mesmo e a do vereador Capitão Carpê. O 

primeiro orador, vereador Dione Carvalho, manifestou-se a respeito da falta de 

manutenção na infraestrutura das praças públicas da cidade de Manaus, em 

especial, a da Matriz, localizada no Centro, citando a ausência de reparos nas 

esculturas, a falta de lixeiras, a presença de pessoas em vulnerabilidade social que 

dormiam na praças, além do uso de substâncias entorpecentes por alguns 

indivíduos. O orador salientou que os espaços em questão deveriam receber a 

2023.10000.10304.9.071847 (página 2)

ARQUIVO ASSINADO DIGITALMENTE CÓDIGO DE VERIFICAÇÃO : 3540451E0011D9CA . CONSULTE EM https://camaradigital.cmm.am.gov.br/verificador

2023.10000.10304.9.071847 (página 8)



 

Rua Padre Agostinho Caballero Martin, 850 – São Raimundo  
Manaus – AM / CEP: 69027-020 

Tel.: 3303-xxxx 
www.cmm.am.gov.br 

 

máxima atenção dos órgãos públicos, pois representavam a preservação da história 

da capital amazonense. Foi aparteado pelos vereadores Diego Afonso, William 

Alemão, Lissandro Breval, Alonso Oliveira, Kennedy Marques, Rodrigo Guedes 

e Elan Alencar. Retomando a palavra, acolheu os apartes e, concluindo, declarou 

que pretendia propor a criação de uma frente parlamentar para acompanhar a 

questão e salientou que os governos federal, estadual e municipal deveriam se 

empenhar para resolver os problemas supracitados. O segundo orador, vereador 

Elan Alencar, divulgou vídeo sobre diversas irregularidades na obra que estava 

sendo realizada na Ponta Negra, próximo à avenida do Turismo, pela MRV 

Engenharia Manaus, pedindo ao Instituto Municipal de Planejamento Urbano - 

Implurb que fiscalizasse a situação. Em seguida, falou sobre a obra de 

recapeamento de cinco ruas do núcleo V do bairro Cidade Nova II, na zona Norte de 

Manaus, que estava sendo realizada, indo ao encontro do anseio da comunidade, e 

agradeceu ao prefeito David Almeida e ao secretário municipal de Infraestrutura, 

Renato Júnior. Por último, reforçou o pedido à Implurb para que fiscalizasse e 

ordenasse a execução da obra supramencionada. O vereador Caio André 

reassumiu a presidência da Mesa. O terceiro orador, vereador William Alemão, 

retomou o assunto que havia apresentado na sessão anterior, referente à palestra 

realizada no Centro Educacional Inteligente, localizado no bairro São José III, 

apresentando dados adicionais, por meio de gráfico e fotos, de acordo com o serviço 

de terapia on-line que o seu gabinete oferecia à população, desde janeiro do ano de 

dois mil e vinte e um, contendo a quantidade de seis mil, duzentos e trinta e oito 

atendimentos em relação aos sintomas de depressão e tentativas de suicídio, bem 

como, em relação às dúvidas sobre a saúde mental. O orador elogiou o parlamento 

municipal, pela aprovação da Lei 3.101/2023, de autoria do vereador Fransuá, que 

instituiu os serviços de psicologia e assistência social nas escolas públicas do 

município; propôs estratégias para promover a saúde mental nas escolas; e 

manifestou a sua preocupação com as perguntas feitas pelos alunos, por meio de 

bilhetes, sobre o bem-estar emocional e prevenção ao suicídio, pedindo aos seus 

pares que refletissem sobre o assunto, que tinha a ver com a vida das crianças e 

dos adolescentes, não só na família, mas também nas escolas. Prosseguindo, 

denunciou o edital n. 22/2023, que colocava vinte lotes de serviço de pintura na 

cidade de Manaus, cada lote com duzentos e dezessete mil metros quadrados, no 

valor de dezesseis milhões, duzentos e setenta e nove mil, setecentos e sessenta e 

um reais e oitenta e oito centavos, totalizando trezentos e vinte e cinco milhões e 

seiscentos mil reais em pintura, e não informava o que seria pintado. Ao final, 

informou que apresentaria um pedido de suspensão, para que o edital discriminasse 

as áreas que seriam pintadas. A quarta oradora, vereadora Prof.ª Jacqueline, 

falou sobre a aplicação das provas do Sistema de Avaliação da Educação Básica – 

Saeb para os alunos das redes estadual e municipal de educação, parabenizando o 

empenho e o compromisso de todos os profissionais da educação – dos quais tinha 

muito orgulho – inclusive, pela oferta do sexto tempo, um a mais dos tempos 

regulares, visando à preparação dos alunos, com reforço escolar, a fim de que 

conquistassem melhor colocação no ranking do país. A oradora discorreu sobre o 
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sistema, que tinha como objetivo reformular as políticas públicas educacionais, a 

partir do diagnóstico da educação básica brasileira e de fatores que pudessem 

interferir no desempenho dos estudantes. Concluindo, disse que presenciou o 

empenho de todos os professores na Escola Municipal Paula Frassinetti, no bairro 

da Glória, no dia em curso, declarando que vinha acompanhando o investimento e o 

empenho do Executivo Municipal na educação. O quinto orador, vereador Gilmar 

Nascimento, reforçou o papel da Casa na preservação do patrimônio cultural da 

cidade de Manaus; falou sobre a necessidade da implementação de políticas 

públicas nas escolas estaduais e municipais para assegurar a saúde mental dos 

alunos; e discorreu sobre a teoria das janelas da memória, de Augusto Cury, que 

abriam e fechavam, de acordo com a situação vivida e as emoções sentidas. Em 

seguida, citou um versículo bíblico sobre a importância do ensinamento das 

crianças, desde a mais tenra idade; pontuou que fez indicação   à Secretaria 

Municipal de Educação – Semed para que implantasse a escola da inteligência 

emocional, além de reforçar a segurança nas escolas, para proteger os alunos e 

parabenizou o vereador William Alemão pelos importantes serviços prestados à 

população. Foi aparteado pelos vereadores William Alemão, Roberto Sabino e 

Marcel Alexandre. Retomando a palavra, acolheu os apartes e, finalizando, 

reforçou a necessidade urgente de suporte para a saúde emocional das crianças e 

adolescentes nas escolas. O vereador Ivo Neto assumiu a direção dos trabalhos. O 

sexto orador, vereador Lissandro Breval divulgou imagens de pessoas 

consumindo drogas no Centro de Manaus, criticando o abandono do local pelo poder 

público; e ressaltou que as entidades afins ao comércio não eram ouvidas, em 

detrimento do fato de que o setor era o maior empregador do Estado. Prosseguindo, 

falou sobre a presença de informais e da existência de lixo nas calçadas e pediu ao 

Governo do Estado e à Prefeitura de Manaus ação mais efetiva para o ordenamento 

estratégico do local, a fim de atrair o turismo e fomentar a economia, citando, ainda, 

a necessidade urgente de revitalização do Porto de Manaus. Foi aparteado pelos 

vereadores Dione Carvalho, William Alemão, Marcel Alexandre, Gilmar 

Nascimento, Rodrigo Guedes e Diego Afonso. Retomando a palavra, acolheu 

os apartes e, encerrando, reforçou a sua luta pelos empresários, que geravam 

empregos, assim como, pelos trabalhadores e moradores do local. O vereador Caio 

André reassumiu a presidência da Mesa. Em Questão de Ordem, o vereador 

William Alemão solicitou verificação de quórum. O Presidente pediu que os 

vereadores registrassem suas presenças e constatado o quórum, deu continuidade 

à sessão. Em Questão de Ordem, o vereador Marcel Alexandre lembrou que a 

sessão precisava ser prorrogada. O sétimo orador, vereador Sassá da Construção 

Civil falou sobre o início da cheia dos rios no Amazonas e informou que 

encaminharia requerimento ao Governo do Estado e à Prefeitura de Manaus, 

pedindo que se preparassem, devidamente, para o período das chuvas que se 

avizinhava. O vereador Lissandro Breval assumiu a direção dos trabalhos. O 

oitavo orador, vereador Rodrigo Guedes, pontuou o retorno da fumaça na cidade 

de Manaus e denunciou a falta de abastecimento de água em vários bairros, 

cobrando, mais uma vez, a Agência Reguladora dos Serviços Públicos Delegados 
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do Município de Manaus – Ageman para que atuasse com rigor, por meio da 

aplicação de multas, visando à normalidade do fornecimento. Seguindo, reverberou 

as manifestações dos cidadãos manauaras, mostrando a realidade dos bairros de 

Manaus nos bairros cidade de Deus, Zumbi, Lírio do Vale, Nova Esperança, São 

José dos Campos, Cidade Nova e Alvorada, que há dias estavam sem 

abastecimento e questionou a procrastinação da Ageman, alegando que era 

necessário fazer uma denúncia criminal do diretor-presidente da agência, visto que, 

a CPI da Casa fez a regulamentação do procedimento sancionatório e não havia 

impedimento para a punição. Foi aparteado pelos vereadores William Alemão, Ivo 

Neto, Diego Afonso, Marcel Alexandre, Capitão Carpê e Rosinaldo Bual. 

Retomando a palavra, acolheu os apartes e, encerrando o seu discurso, declarou 

que a CPI da Casa conseguiu resultados significativos para a população manauara e 

cabia à Ageman fiscalizar e punir, de forma severa, a Águas de Manaus, pois os 

cidadãos não poderiam ficar sem água e a empresa sem sanção. Em Questão de 

Ordem, o vereador Dione Carvalho comunicou que, no dia anterior, recebeu 

denúncias de mães de crianças que faziam tratamento no Hospital Francisca 

Mendes, sobre a paralisação dos procedimentos cirúrgicos, informando que faria 

averiguações a respeito. Em Questão de Ordem, o vereador Capitão Carpê, em 

resposta ao vereador Rosinaldo Bual, declarou que não tinha problema nenhum em 

fiscalizar nenhum tipo de serviço, fosse municipal ou estadual, ressaltando que não 

poderia fazer o trabalho de um deputado, visto que, enquanto vereador, tinha suas 

mordomias e limitações, e convidou o referido para acompanhá-lo nas visitas que 

faria aos hospitais, mesmo que não fossem de competência municipal. Nada mais 

havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão às doze horas e trinta e cinco 

minutos. E, para que conste, eu, ............................................... (Jacqueline Pinheiro 

de Lima), lavrei a presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos 

termos do Regimento Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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PODER LEGISLATIVO

ASSINATURAS DIGITAIS
CARMEM GLORIA ALMEIDA CARRATTE - 115.263.602-25 - VEREADOR(A) -  EM 09/11/2023 13:13:38
IVO SANTOS DA SILVA NETO - 516.531.682-34 - VEREADOR(A) -  EM 08/11/2023 14:10:06
YOMARA JESUINA LINS RODRIGUES - 320.732.672-20 - VEREADOR(A) -  EM 08/11/2023 12:00:05
EVERTON ASSIS DOS SANTOS - 445.757.002-82 - VEREADOR(A) -  EM 08/11/2023 10:08:26
FRANCISCO CARPEGIANE VERAS DE ANDRADE - 715.424.852-15 - VEREADOR(A) -  EM 08/11/2023 09:39:16
CAIO ANDRE PINHEIRO DE OLIVEIRA - 641.056.792-87 - PRESIDENTE -  EM 08/11/2023 09:30:02
JACQUELINE PINHEIRO DE LIMA - 201.310.202-00 - TÉCNICO(A) EM TAQUIGRAFIA -  EM 08/11/2023 09:22:18
LISSANDRO BREVAL SANTIAGO - 510.050.422-68 - VEREADOR(A) -  EM 08/11/2023 08:54:40
ANA MARIA DOS SANTOS ROCHA - 634.586.752-72 - TÉCNICO(A) EM TAQUIGRAFIA -  EM 07/11/2023 16:15:32
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